



INFORME COMUNICACIONES SEPTIEMBRE 2023



La conmemoración de los 50 años del golpe militar no sólo definió al mes de septiembre- trasladando a un segundo plano las celebraciones de fiestas patrias- sino también dejó como resultado un país más polarizado y sin un relato común para enfrentar el quiebre institucional del 11 de septiembre de 1973.

Mientras el gobierno se centró en la figura de Salvador Allende y le otorgó un carácter mítico (discurso de Gabriel Boric, homenaje en Morandé 80, romería al cementerio y conmemoraciones en Washington y ONU), la oposición buscó mostrar al fracaso político, económico del gobierno de la UP, el desconocimiento de las normas democráticas durante los años 1970-73 y su carácter revolucionario con el surgimiento del Poder Popular como la causa de la intervención militar (libros de Daniel Mansuy y Patricio Aylwin). **La intención inicial de La Moneda - bajo la coordinación de Patricio Fernández- de lograr un acuerdo transversal de todos los sectores políticos del país fracasó y el presidente Boric sólo pudo mostrar un documento firmado por el propio mandatario y los ex presidentes (Lagos, Bachelet, Frei, Piñera), titulado “Compromiso: por la democracia siempre”, donde llamaron a defender y cuidar la democracia de las amenazas autoritarias, promover el respeto incondicional a los derechos humanos y fortalecer la colaboración entre estados a través del multilateralismo.** La muerte de dos figuras protagonistas del período comprendido entre el gobierno de Salvador Allende, el Golpe y el gobierno militar, Belisario Velasco (DC, ex subsecretario y ministro en los gobiernos de la Concertación) y Guillermo Teillier (ex diputado, dirigente y secretario general del Partido Comunista), fueron también un símbolo de la conmemoración y desencuentro de este aniversario.

Finalizada las conmemoraciones de los 50 años y las Fiestas Patrias, el país volvió su mirada hacia el Consejo Constituyente, que el miércoles 4 de octubre termina las votaciones de las enmiendas en el Pleno para entregar luego el texto aprobado a la comisión de expertos, que en dos días a partir del 7 de octubre podrá aprobar, modificar o suprimir las normas del Consejo. El proceso constituyente, sin embargo, se ha tensionado (sectores del oficialismo acusan de “aplanadora” y de imponer su criterio a la mayoría republicana, mientras republicanos acusan al gobierno y partidos del oficialismo de propiciar el fracaso de la nueva Constitución), y las encuestas muestran que el voto de Rechazo va teniendo cada vez más adeptos (la última encuesta de CADEM de septiembre mostró que un 21% aprobaría mientras un 66% rechazaría). La posibilidad de un nuevo fracaso y de mantener abierto el tema constitucional llevó a un acercamiento de sectores de Chile Vamos, socialismo democrático, Demócratas y Amarillos a intentar buscar una propuesta sobre mínimos comunes, en un diálogo con consejeros republicanos.

Otro tema que ha enfrentado al gobierno y la oposición ha sido la Ley de Usurpaciones aprobada en el Congreso, que establece-entre otras materias- pena de cárcel entre 61 días y tres años para la ocupación no violenta, y de 541 días a 5 años de presidio para el caso de una usurpación violenta. El gobierno decidió ingresar el último día de septiembre un veto con 14 observaciones, dentro de las cuales se plantean alternativas de multas para los jueces en caso de usurpaciones y se establecen una serie de condiciones para la aplicación de la pena máxima. Autoridades y parlamentarios de las zonas de la Araucanía refutaron al gobierno señalando que los delitos contra la propiedad siempre tienen una connotación violenta y deben ser castigados con penas de cárcel.

La presentación del Presupuesto 2024 en una cadena de televisión por parte del presidente Gabriel Boric abrió nuevamente la discusión sobre las prioridades del gobierno y la situación que vive la economía del país. Aunque el jefe de Estado señaló que el gasto público crecerá en 3,5% y el énfasis estará en inversión social y en seguridad, asegurando que “Chile volverá a crecer”, el dato del Imacec entregado a fines de septiembre (-0,9%) encendió las alarmas de los analistas, que señalaron que las cifras sorprendieron al mercado y muestran que el ajuste de la economía continúa. Para Ignacio Mieres, economista de XTB Latam, “las perspectivas para Chile están deteriorándose, lo que aumenta la posibilidad de que se pueda entrar en un proceso recesivo”. Los datos que preocupan al mercado y mundo empresarial son, además del Imacec, el 9,1% de desempleo registrado en el trimestre junio-agosto (el más bajo desde mayo de 2021), que llevó a analistas a hablar de “una emergencia laboral no declarada”, los magros resultados del sector minero (ganancias de las empresas mineras privadas cayeron en un tercio, y los aportes de Codelco al Fisco fueron de US\$632 millones, una caída del 60,4% respecto a igual período de 2022), en tanto que el comercio informó que sus ventas completan una baja de tres meses(11,7% en agosto). Los parlamentarios de Chile Vamos han señalado que observarán con mucha detención los gastos en este presupuesto, en especial luego de que se conociera la información de que La Moneda solicitó la autorización para aumentar la deuda pública hasta en US\$ 21.000 millones.